

寝たきりを防ぐリハビリテーションのススメ

健康生活講座(22)



右から石野、塙田、兼松、野村、清原の各氏
(1月16日・京都新聞文化ホール)



要支援や要介護寝たきりになる原因は、脳卒中や認知症、関節疾患、骨粗しょう症による骨折などが多くの占めるといわれています。「寝たきりは寝かせきり」が招くもので、特に高齢者は1週間寝込んでしまうと筋肉が衰え、起き上がる力だけでなく意欲さえもなくしてしまいかがです。このほど京都新聞文化ホール(京都市中京区)で開催された京都新聞健康生活講座「寝たきりを防ぐリハビリテーションのススメ」では、近年進歩しているさまざまなリハビリテーションの役割などについて専門の医師に話し合っていました。



塙田 清人 氏

「リハビリテーションの役割と近年のリハビリについて」

塙田 脳卒中など重い病気の治療を受けた際に行わるリハビリは、まひが起こった後、歩行を取り戻すために動かなければ早期に動き出します。寝たきりの最大の原因是脳卒中で骨折ですが、結果的に介護が必要になります。何らかの障害を抱えながら生活をすることがあります。寝たきりになると、脳梗塞には血管が詰まる脳梗塞と、血管が破裂する脳出血があります。高齢者は心房細動と

骨膜炎などの病気があり、治療を開始する必要があります。脳梗塞はカーテンで瘤を埋めて出血を防ぎ治療を行っています。脳梗塞は機能局在といつて、脳の場所ごとに役割分担

最大の原因は脳卒中と骨折

いう不整脈が脳梗塞の原因となることが多いです。脳出血は脳の細い血管が破裂して血が漏れ、時には命に関わることもあります。近年は治療法も発達し、脳梗塞もカーテンで瘤を除去したり、脳梗塞もクリッピング法でなく、カーテンに瘤を埋めて出血を防ぎ治療を行っています。

石野 脳は機能局在といつて、脳の場所ごとに役割分担

が決まっています。大脳の前頭葉と頭頂葉を分けるしわを中心溝といい、その直前の部分を中心前回、直後を中心後回といいます。体の運動の指令を出す部分と、体の感覺が受け取れる部分です。その脳のどの部分が体のどの部位に相応し、働くかも決まります。在生活を支えるためには、その時々の状態に合わせて、運動範囲を広めています。手や口の運動感覚は広い範囲を占めています。運動の指令は、多くが走り交差して反対側に走ってあります。右の脳が傷つくことがあります。左の手足に障害が起ります。そのほか、嗅覚・聴覚・視覚・言語・空間認識・注意・感情・記憶などさまざまな機能が脳の各部位で担われています。

神経難病は徐々に症状が進行してきます。治療法としては、薬物療法が主で、在生活を支えるためには、その時々の状態に合わせて、運動範囲を広めています。手や口の運動感覚は広い範囲を占めています。運動の指令は、多くが走り交差して反対側に走ってあります。右の脳が傷つくことがあります。左の手足に障害が起ります。そのほか、嗅覚・聴覚・視覚・言語・空間認識・注意・感情・記憶などさまざまな機能が脳の各部位で担われています。

できただけ早く動こう

廃用症候群の予防が大切

塙田 清人 氏

京都大原記念病院 院長

リハビリテーション科 部長

洛和会音羽リハビリテーション病院

リハビリテーションセンター 部長

兼松 兼松

野村 真輔 氏

田辺記念病院 副院長

リハビリテーター 嘉彦 氏

医療ジャーナリスト 邦雄 氏

石野 嘉彦 氏